

D^{re} Hanna Strawczynski

Par Ciarán Duffy, M.B., B. Ch., M. Sc., FRCPC, FRCPI; Rosie Scuccimarri, M.D., FRCPC; et Ronald Laxer, MDCM, FRCPC

Lorsque Ciarán Duffy a commencé sa carrière à l'Hôpital de Montréal pour enfants et à l'Université McGill (HME/McGill), en 1990, il a eu l'insigne privilège de travailler avec une incroyable pédiatre du nom d'Hanna Strawczynski. Pédiatre généraliste, la D^{re} Strawczynski possédait des compétences extraordinaires dans la prise en charge d'enfants atteints de nombreux problèmes complexes, notamment l'arthrite juvénile idiopathique (AJI). C'est Ron Laxer qui lui avait fait connaître Hannah, l'ayant lui-même rencontrée alors qu'il était résident à l'HME/McGill.

Ron se souvient : « En 1977, j'ai fait un stage obligatoire au département des soins à domicile de l'HME en tant que résident de première année. Hanna avait créé ce service en 1969 pour prendre en charge les enfants atteints de deux maladies chroniques, l'hémophilie et la thalassémie. Comme l'arthropathie hémophilique était très courante à cette époque, Hanna voyait aussi des patients atteints d'AJI et d'autres maladies rhumatismales. C'est lors de ce stage que j'ai goûté pour la première fois à la rhumatologie pédiatrique. Et, plus important encore, j'ai vu l'engagement d'Hanna envers chaque patient (et leur famille) et constaté la compassion qu'elle leur démontrait. À l'époque, notre spécialité était plutôt un art qu'une science, et elle y excellait. C'est cette expérience qui m'a inspiré et incité à poursuivre une carrière en rhumatologie pédiatrique. »

Rosie Scuccimarri a également été fortement influencée. « J'ai travaillé avec la D^{re} Strawczynski en tant que résidente en pédiatrie, lors d'un stage en rhumatologie pédiatrique, juste avant sa retraite en 1997. C'était une femme incroyable. Malgré son physique frêle, elle dégagait une puissante aura, et il était clair qu'elle avait surmonté de grandes épreuves tout au long de sa vie et de sa carrière. Elle était un extraordinaire modèle à suivre, surtout pour les jeunes femmes qui commençaient leur carrière médicale. J'ai eu la chance de pouvoir travailler avec elle et d'apprendre d'elle. »

L'influence d'Hanna s'est également étendue à sa famille. Sa nièce, Ilona Szer, qui était chef du Service de rhumatologie pédiatrique au Rady Children's Hospital de San Diego avant sa récente retraite, déclare : « C'est grâce à ma tante Hanna que j'ai



1927–2020

choisi une carrière en pédiatrie, et finalement en rhumatologie pédiatrique. Elle a eu une énorme influence sur moi, tant sur le plan personnel que professionnel. »

Il en va de même pour Ciarán, qui a travaillé avec Hanna pendant sept ans. « Elle m'a tellement appris pendant cette période. Elle a été un modèle et une mentore formidable. Son engagement envers les enfants et les familles était tout simplement extraordinaire. Elle était très attentionnée même à l'endroit des jeunes collègues. Elle était une présence influente, mais non menaçante. Pour moi, sa plus grande influence a peut-être été de me guider vers une carrière en leadership.

Elle a elle-même donné l'exemple et a toujours eu cette capacité innée de comprendre les situations, ce qui en faisait une personne si appréciée. J'ai également eu l'occasion de participer à de nombreux événements sociaux avec elle, y compris chez elle, où j'ai pu déguster sa vodka polonaise, une boisson exquise et très spéciale. Elle était une hôte charmante. »

La D^{re} Hanna Strawczynski (née Richter) a vu le jour en Pologne en 1927. Elle n'avait que 12 ans au début de la Seconde Guerre mondiale. Elle a survécu à l'Holocauste, ayant vécu dans le ghetto de Varsovie et un camp de travail. Après la guerre, elle a terminé ses études en médecine, a suivi une formation de pédiatre et a travaillé pendant de nombreuses années à Varsovie. Elle est finalement venue au Canada avec son mari, feu Oskar Strawczynski, et s'est installée à Montréal, où elle a élevé ses enfants, Eva et David. Elle a travaillé à l'HME/McGill pendant plus de 30 ans, accédant au rang de professeure agrégée. Elle a non seulement survécu à la guerre, mais également au cancer des ovaires.

Malheureusement, comme beaucoup d'autres résidents des établissements de soins de longue durée à Montréal et ailleurs au Canada, elle n'a pas survécu à la COVID-19, ayant succombé à la maladie le 26 novembre 2020.

Hanna a laissé une marque indélébile dans nos cœurs et nous ne l'oublierons jamais. Nous adressons nos sincères condoléances à Eva et David, ainsi qu'à toute sa famille. Qu'elle repose à jamais en paix.

Ciarán Duffy
Chef du Département de pédiatrie
Hôpital pour enfants de l'est de l'Ontario
Professeur et président
Département de pédiatrie
Faculté de médecine
Université d'Ottawa
Ottawa (Ontario)

Ronald M. Laxer, MDCM, FRCPC
Président, Comité de pédiatrie de la SCR
Professeur
Départements de pédiatrie et de médecine
Université de Toronto
Rhumatologue
The Hospital for Sick Children
Toronto (Ontario)

Rosie Scuccimarri, M.D., FRCPC
Présidente,
Comité des thérapeutiques de la SCR
Professeure agrégée, Département de pédiatrie
Université McGill
Rhumatologue pédiatrique,
Hôpital de Montréal pour enfants
Montréal (Québec)